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从贵阳出发，驱车一个半小时，就能到
达贵州省龙里县羊场镇走马村孔雀寨。走
马村是一个布依族聚居的行政村，而孔雀
寨则是其中一个五六百人的自然村。我们
到达孔雀寨的时候，这里细雨绵绵，行人不
多，颇有几分静谧之感。清亮的湾滩河从
村口潺潺流过，浓云薄雾缭绕在远处连绵
不断的山头上。

“这是在建的戏台，建好后，游客可以在
这里欣赏布依族的歌谣。”羊场镇纪委书记陈
晓刚指着村口一个四四方方的石质平台告诉
我们，布依族喜欢唱歌，这里已经举办了4届

“布依情歌节”，被贵州省文艺家协会命名为
“中华布依歌谣生态研究基地”。

沿着硬化的水泥路走进村寨，我们听
到了布依族村民唱出的情歌。

“吃了早饭爬大山，哪时等得露水干？
露水不干也要走，不见老表心不甘。”64岁的
村民王永茂在农家乐院子里悠然自得地唱完
一首情歌，又拿出一本《龙里布依情歌选》给
我们看，书里选了好几首他创作的情歌。

“情歌节是2008年开始的，在农历七夕
举办，每一届都有三天，项目有情歌比赛，还
有拔河、抓鱼、书法等比赛。”王永茂说，情歌
节扩大了孔雀寨的知名度，吸引了很多游
客。“游客来了，能听歌，能吃到无公害的蔬
菜和鱼鲜，都很高兴。我家的农家乐，一年
能挣七八千，比种地收入高。农家乐做得最
好的是我侄子家，一年纯利能有五万多。”

吸引游客的不仅有布依族的歌谣文
化，也有青山绿水的良好生态环境。“布依
族有保护环境的传统，几十年前就立了保
护环境的村规民约。”王永茂说。

在孔雀寨的一个路口处，我们找到了
这块立于 1988 年的石碑，上面刻有村规民
约，注明了“严禁放火烧山”、“不准乱砍滥
伐”等各项规定。近几年，随着基础设施的
改善，孔雀寨的生态环境变得更好了。“村

里修了分类处理的垃圾箱，垃圾都得到无
公害处理；家里都用电烧饭取暖，不烧柴
草，山上植被也保护得更好了。”王永茂对
这样的变化感到很满意。

在孔雀寨中漫步，绿意满眼中，传统的
布依族民居青砖四合院错落有致地分布山
脚下，配着不时响起的悠远歌谣，让人感受
到何谓“诗意的栖居”。

“走马村主要民族为布依族，勤劳朴实
的布依族群众长期积累形成了‘天人合一’
的原始朴素的生态文明生活理念。如今，布
依族自给自足、原生态的生产生活方式和习
俗保存下来了，循环、安全、生态无害化农业
生产技术也得到推广。2007年以来，我们还
整合了政府提供的多部门项目资金1200余万
元，完善了全村农田道路水利设施，修建了不
少旅游设施，去年来孔雀寨游览的游客已达到
2万人，年旅游收入200余万元。”羊场镇党委
书记宋华说。

今 年 走 马 村
孔 雀 寨 被 列 为 全
省 100 个 民 族 风
情旅游村寨之一，
这 让 他 们 对 孔 雀
寨 的 未 来 更 加 充
满期待。

布依情歌唱响七夕 青山绿水生态盛宴

走马孔雀寨
本报记者 佘惠敏 吴秉泽

布依族民居青砖四合院错落有致。

绿色金融大有可为

中国银行行长李礼辉:在节能减排和经

济转型的新时期，金融机构如何发展绿色金

融、发挥绿色金融创新在促进实体经济结构

调整和经济发展方式转变中的重要作用，一

是要进一步优化信贷结构；二是要创新服务

产品；三是要提供更加便利化的金融服务。

尽快细化绿色产业目录

交通银行副行长寿梅生:环境恶化是各

行业普遍面对的问题，绿色信贷是商业银行

助力实体经济的抓手，也是商业银行不断创

新个性化信贷产品的推动力。建议尽快细化

绿色产业目录，形成可操作性强的绿色信贷

操作手册。

别把投入环保产业仅看做社会责任

中央财经大学中国银行业研究中心主任
郭田勇：就像大排量车油耗大、资金密集型央

企占用资金量大，其中有很大部分属于产能

过剩。但银行更愿意把钱贷给央企。银行对

环保产业、对中小企业支持不够，有些甚至把

这看成是社会责任。

（本报记者 陈学慧整理）

绿色金融创新与

实体经济发展

生态文明是一种新的社会生态

中国工程院院士金涌：生态文明不止于

树立尊重自然、顺应自然、保护自然的理念，

更应效法自然生态的规律，突现经济和社会

发展的和谐性、稳定性、创新性和持续性，在

此基础上构造出新的社会生态。

生态文明不是要放弃工业文明

工业和信息化部原部长李毅中：建设生

态文明，不是要放弃工业文明，回到原始的生

产生活方式，而是要在实现工业文明的过程

中以能源资源、生态环境可承载为前提，尊重

自然、顺应自然、保护自然，建设生产发展、生

活富裕、生态良好的文明、和谐社会。

节能是企业增效的好办法

中石化总经理王天普：企业不能因为自

身的蝇头小利而影响生态，节能是增效的好

办法。中石化通过加大科技投入，积极淘汰

落后产能，加强节能减排管理，使该升的指标

升上去了，该降的指标降下来了。

（本报记者 吴秉泽整理）

生态工业与

可持续发展

“ 此 次 会 议 的 召 开 让 我 想 起 ，1987
年，德国也正经历城市化转型的阵痛。
为 此 ，德 国 莱 比 锡 市 召 开‘ 莱 比 锡 国 际
生 态 论 坛 ’，探 讨 生 态 宜 居 城 市 建 设 路
径。中德两国产业起点极为相似，德国
的 教 训 对 中 国 或 有 借 鉴 意 义 。”在“ 可
持续的城镇化——中德城市面对面”专
题 座 谈 会 上 ，德 国 莱 比 锡 市 市 长 博 卡
德·荣格开题明义。

在资源型城市的生态改造方面，德国有
何经验？河南省平顶山市委书记陈建生直
接将问题抛给了几位德国市长。

“赫尔滕市是欧洲最大采矿区，平顶
山 市 、枣 庄 市 与 德 国 赫 尔 滕 市 情 况 很 相
似，随着资源的枯竭，老工业区原有的就
业岗位也逐渐减少。但是中国的能源结
构 仍 然 以 煤 炭 为 主 ，可 否 将 更 多 精 力 投
入煤的气化、液化技术研发，让煤炭变得
更 为 清 洁 ？ 赫 尔 滕 市 矿 区 消 减 后 ，我 们
开始探索如何将原有矿区区域用于新型
工 业 发 展 ，向 新 能 源 城 市 、教 育 之 城 发
展。赫尔滕市对三个矿区都做了重新规

划，建立了氢研究中心、新物流中心，吸
引手工业主落户。我们的目标是到 2020
年将北威州打造为新能源创新城市。”赫
尔滕市副市长沃尔克·林德纳说。

“城市的转型也是人的转型。”山东省枣
庄市副市长张兵认为，居民对城市规划的认
同感最重要，对此博卡德·荣格十分同意，“工
矿业消减后，鲁尔区规划是由公众参与的。
如今，采矿区已经变为世界文化遗产。赫尔
滕市的6万人口中有300至400个市民联合
会，居民自己会购买风力发电设备，他们对
生态发展的认同感至关重要。”

城市转型中最棘手的还是职业教育。

德国国际合作机构驻华副总代表施泰格指
出，“职业教育的不足直接增加了社会及企
业的管理成本。尽管有成熟的‘学徒式’教
育体系，但是德国企业高素质岗位人才仍然
严重缺失，需要调动欧盟劳动力来补充。德
国因此出台了《劳动就业促进措施》，以举国
之力推动职业教育。为降低青年人高失业
率，鲁尔工业区居民自筹资金建立基金会，
为青年人的职业教育提供经费。”

“传统上，职业教育可理解为绝活的父
子相传。为弥补综合大学教育的不足，中国
今后可以创办更多的职业高中、职业本科甚
至职业博士。”广西南宁市市长周红波说。

贵州省在建的“城市综合体”引起了
德国客人的浓厚兴趣。柏林市经济技术
和研究局环境政策经济创新和能源技术
部负责人尤尔根·维图谢克建议，“建设城
市综合体，贵州有生态的天然优势，完全
可以走出不一样的路来。在欧洲的很多
城市，例如柏林和莱比锡市，城市由分散
的 200 多个功能独立的居民社区组成，我
们称之为‘邻里单元’，居民在本地就业、
看病、上学，对自己所处的‘邻里单元’很
有 认 同 感 。 贵 州 可 以 借 鉴 德 国‘ 邻 里 单
元’结构，在生态脆弱、环境敏感区域，发
展功能完善的山区小镇。”

“德国的教训对中国或有借鉴意义”
本报记者 李春霞

共享绿色生态城镇化共享绿色生态城镇化
本报记者本报记者 佘惠敏佘惠敏

在 19 日的绿色城镇化论坛上，数十名
专家学者、政府官员和企业界人士进行了热
烈讨论，他们普遍认为，中国的城镇化，应该
是以人为本、公平共享的绿色生态城镇化。

“我们建设新城镇，最开始像牛排，瘦肉
肥肉和骨头都是大块的。后来发现，瘦肉肥
肉交织在一起的和式牛肉，口感更好。”新加
坡星桥国际有限公司高级顾问、新加坡前教
育部政务部长曾士生以形象的比喻讲述了
他对绿色城镇化建设的实践和思考。

他所在公司与中国合作建设三个园区，
最开始建设的苏州工业园“样子像牛排，一
块一块，工业区、住宅区、商业区都分得很清
楚。苏州工业园很成功，但也留有遗憾。如
每天有大量人员乘车在三大区域间流动，不
够低碳。”借鉴苏州工业园的经验，他们在天
津生态城和广州知识城的规划设计中，以居
民的感受为根本，把自然的森林、水域都保
留下来，每个小区都是混合型，确保配套都

在步行距离内。“让人们在同一个地方居住、
生活、工作、娱乐，会增强小区的凝聚力，增
加低碳出行，减少尾气排放。”

“建设生态文明，城市必须是坚强的，在自
然灾害和气候变化面前，能抗击热浪、缺水、暴
雨等灾害的袭击。明年坚强城市全球论坛，我
们希望纳入中国城市。”地方环境理事会ICLEI
东亚秘书处创会理事康拉德·奥托·齐默曼表
达了对中国城镇化建设的另一种关注。

高质量的城镇化需要解决人的问题和
钱的问题。绿色城镇化建设，因为有更高的
环境要求，需要更高的建设成本。资金如何
解决？财政部财政科学研究所所长贾康说：

“推进绿色城镇化，需要金融的支持。中国
必须推进金融改革，让金融产品更多覆盖城
镇化建设。”他建议从战略层面考虑政策融
资问题，通过贷款贴息等手段，让更多社会
力量投入绿色城镇化建设。户籍制度也是
城镇化中的一个难题。国家发改委城市和

小城镇改革发展中心主任李铁表示，“城镇
化一定会涉及户籍制度改革，现在的改革不
是简单的顶层设计，而是利益的调整，各个
不同的利益主体要想取得共识很难。政策
制定过程中会出现激烈碰撞。”

嘉宾们关注以人为本，也关注公平共
享。外来人口和弱势群体能否享受到城镇
化建设的成果，成为会上讨论的热点。

“很多人认为建大花园，把城市视觉绿
色化就是绿色城镇化，这是认识误区造成
的。应真正走出一条集约高效的城镇化道
路。我们的城镇化不是为富人建花园，而要
为 3亿、4亿农民进城服务。”李铁说，城镇化
的以人为本，要更多面对贫困人口和外来人
口。面对几亿人口要进城的需求，如何建设
最廉价的绿色城镇化，是一个重大问题。李
铁认为，绿色城镇化需要进行成本分析，“要
分析经济成本、社会成本、技术成本。要考
虑经济成本，绿色城镇化需要更高的材料成

本，低收入群体的绿色城镇化成本怎么承
担？要分析社会成本，要让更多人口进入花
园大城市，改革成本非常大。还有技术成
本，现在一些生态花园小区将大片面积用在
围墙围上，是对城市交通的严重切断，是造
成拥堵的原因之一。”

“我们要的是缩小城乡差别的城镇化发
展。”贵阳城市规划设计研究院院长魏定梅认
为，绿色城镇化建设，除了关注大城市，还要关
注小城镇、村庄的需求，要让城乡发展各得其
所、各司其职，“不能城市像欧洲，农村像非洲。”

中国企业家调查系统秘书长李兰也表
示，“绿色城镇化应该是真实城镇化，让流动
人口也享受到城镇化的便利。”

公平共享的绿色城镇，将是我们生活的
美好家园。

压题图片：贵阳十里河滩湿地公园恰

似绿肺，生态保护力度不断加大,环境日益

优美。 本报记者 张小影摄

湾滩河从孔雀寨村口流过湾滩河从孔雀寨村口流过。。本报记者本报记者 佘惠敏佘惠敏摄摄

7 月 19 日下午，绿色金融创新与实体经

济发展论坛举行。 本报记者 陈学慧摄

7 月 19 日下午，生态工业与可持续发展

国际论坛举行。 本报记者 吴秉泽摄
7 月 19 日下午，生态工业与可持续发展

国际论坛举行。 本报记者 吴秉泽摄
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